

せんし、そういうことにも触れておりませんけれども、考え方としての方向といいますか、それは出ておると思うのであります。この問題については、私は政府部内で思想統一、意見の統一といいますか、それが出ておるんじゃないかと思うのであります。確かに具体的なこまかいことについては、まだ答申をされておりませんが、方向は出ておる。しかも、その方向といふのは、これは従来からいわれておるそれとあまり変わらないものだと思ふのであります。ですが、そういうことに對して、政府部内で、はつきりしておらなければ、いところに、いまのいろいろな問題が出てきていると思うのであります。具體的に申し上げますと、政府部内で、一方には当然地方団体の仕事であり、地方団体が管理し、責任を持つてやるべき仕事であるというふうに考えられておるもの、そういうものを國のほうの権限に持つてこようとする、そして、さらにそれを今度いわゆる縦割りで、さういうような形で、各省ばらばらな形で自分たちのほうの権限として吸い上げたものを、さらに一方は、自分たちの出先機関にその権限をやっていく。地方を、そういう中で、あるいはことばは少し悪いかもしなぬけれども、コントロールしていくような考え方が出てきておる。これは自治省はそうじやなくて、あくまでも住民に密着する、そういう仕事というものは地方団体の仕事としておろすべきだと、こういう考え方を持つておられるようであります。が、一方、いま言つたように、別の省ではそうじやない、こういうところからいって、私非常に残念だと思うのであります。これはひとつ早急に――

まかい数限りなくあるといふうな事務をいま一々、何といいますか、これはこうだといふうな作業は、にわかにはできないかもしらぬけれども、少なくとも方針について、はつきりさせ、その方針にはずれるようなことを各省はさらさらでやるよなことについては、嚴重にやめてもらうよなことをしなければ、何といいますか、いつまでたっても妙な形で、この問題が非常にすつきりしない形で残されていく、こういふように思ひんですがね。その点はいかがございましょ。
O政府委員(佐久間謹君) 御指摘のよろしく、政府部内で各省それぞれの立場がござりまするので、一つの事務を全国に処理させるか、あるいは地方公共団体に処理させるか、あるいはまた國の地方出先機関で処理させるかというふうにつきまして、それぞれ意見の相違が、立案の過程におきましてありますことは、そのとおりでございます。私もどもいたしましては、できるだけ地方制度調査会の答申になりました基本的な考え方方に沿うて各省と折衝をいたしまして努力をしてまいつておるわけですが、さいますが、しかし、地方制度調査会の答申も、まだ総論でありまして、まかい部分が出ておりませんために、先生の御指摘のようないろいろございますことは、そのとおりでございます。

ておるのでございますが、その正式の答申も得まして、さらにまた、地方制度調査会の次の検討も進みましたならば、政府部内におきまして、できるだけ一貫した、統一した考え方にしてまつて善処するように私どもも努力をしてまいりたいと思います。

○鈴木審君　局長お認めになつておられるよう、いまの、のような状態で、このままにしておいて、さて一の都府県だけでは処理できない問題、二以上の都府県でやらなければならぬといふうなそういう問題を、協調連絡、協議をするというようなことをやっても、これはこの前にちょっと御指摘をしましたように、一体どの程度期待する効果が出るのか、私は非常に疑問だと思ふのであります。その事務の再配分といふのは、これ以上繰り返しませんが、市町村の事務は一体何であり、都道府県の仕事は一体どういうものであり、その反面、責任、権限といふものをやつた上で、いま具体的に、地方行政連絡会議法案について言うと、都道府県でやらなければいけない仕事だ、しかし一の都府県だけはしばらくにやつたのではうまくいかないという、そういう問題は一体何か、こうならないければいけないと思うのですが、それをしながら、繰り返して申し上げますが、いままのままにしておいて、一方では、これは國の仕事だ、これは國の権限だ、こういうことの中であつて、そこで話し合いの場をつくつて協調連絡と言つても、私はただ話題として出て、しから結論は、ほんとうの意味での協調なり協議なりといふものの成果といふものは出でこないぢやないだろか、こ

連絡がぜひ必要だし、そういう場所が必要だと思います。しかし、それはいま言つたとおりに、いまのようなかつこうのこの事務配分のこういう姿、いま国あるいは地方団体の持つておる権限なりそういうものを混迷のままにしておいてのそれでなしに、いま言ったように、すつきりした形においてなされなければならないのじやないだらうか、こういうふうに思ひのですが、その点はいかがでしよう。いや、それでもやつぱりいまのままでなお必要なんだといふ積極的な理由というようなこと、お考えになつておられますか。

もちろん掛け合はうであります。また協力してもらうことはけつこうであります。が、主体は、まず関係の知事さん同士で話し合うということが本来のあるべき姿ではないかと思うのでございますが、どうも関係の知事さん同士で話し合わないで、すぐ出先機関の仲立ちと申しますか、出先機関に入つてもらおうとか出先機関を通じて話をすると、いふまことに水くさいよくなことが行なわれておることが非常に多いわけでござります。いま一例を申し上げたわけでございますが、そこで、今度のこの連絡会議ができますように、だんだんいま私の申しましたような望ましい、まず関係の知事さんで話し合いをする、そこに出先機関の長も一緒に加わって、現地でできるだけ意見の調整をするということが、現状よりもずっと行きやすくなるというふうに思うのでござります。現在は、隣合った県でございましても、すぐそういうことで国の機関に持ち込む、中央に持ち込む、こういうことで各省の縦割り行政といいますが、各省の出先機関の権限を逆に知事さんたちのほうから強化するよう仕向けていくというよくなきらいがなきにしもあらずと思ひでござります。そういう点のは正には、私は地方行政連絡会議は相当寄与する点が多いといふうに考えておるわけでござります。さらに、そういうことができませんでしたと、向こうも、知事同士の話し合いがつかないからすぐその権限を闇の機関に引き揚げなければいけないのだ、こういう議論が簡単に出てくるわけでございますが、このよくなき連絡会議がもしできておりまするならば、これによりまして、逆に地方都道

府県の権限を国に引き上げようといふ動きもチェックするといふ作用も期待できるようになります。そのようなことでござりまするから、私は、この地方行政連絡会議が、御提案申し上げております内容でございまして、事務の配分につきまして、先ほど御指摘のございましたような傾向が多いというふうに考えておるわけですがござります。

○鈴木潤君　いま例をあげておしゃったこと、私はその限りにおいてはあなたのそれに賛成です。広域行政といふものが、あくまでも地方団体の自主性といいますか、主体性を持つて地域の住民の福祉、これはおそらく終局的なねらいでしようから。そのために地方団体の、たとえば知事なら知事、そういう方が集まつていろいろ話をすらる、こういうことをねらつてゐる事情の中からも当然引き出せる一つの結論になると思うのであります。それから、それはそれなり私は賛成です。

そこで、私は、あなたのいまのお答えの中にからもう一回引き出せる一つの結論になると思うのであります。そこで、私は、あなたのいまの水系、河川の開発利用、そういう問題について関係の都府県が話し合いをする、これがやっぱりほんとうだと思うのです。ところが、そういうことをねらつているのでしょ、どういふなブロック制をとつてますね。機械的ないかもしれません、ブロック制をとつておる。私は、こういうふうなブロック制をとるのでなしに、問題ごとに、いま局長がおっしゃつたような協議の場をつくつていくといふのが、いまの会議法を見ますと、機械的に、いまの会議法を見ますと、機械的

うことが効果的ないやり方だと思います。そこで、そういう仕事は、都府県にまたがるものは一体どの程度あるのかということは、私はやっぱり一応想定してかかる必要があると思うのです。あなた方専門家にこんなことを言つちや悪いかもしらぬけれども、自治法の第二条にあげられておるいろいろな事務ですね、こういうものをずっと見ていくて、ここで、一府県を越え、二以上の府県にわたる事務、協同で処理をしなければならぬ事務、いわゆる協議的に処理をしなければならぬ仕事というのは、一体どの程度あるのかと、いうことを、私これを見て考えてみたことがあるのです、最近ですね。広い意味では、この仕事も、こういう事務も、隣の県とも関連をするのですが、ほんとうの意味での二府県が協同処理をしなければならぬというようなことは、あまりないのですね。これは、市町村を越える地域のようなることになりますと、これは相当大きさんありますけれども、二府県にまたがってやらなければならぬというようなことは、ここにあげられたこういうものからしますと、あまりない。しかも、かりに、またがるようなことがあっても、それはそれなりに一応の話し合いをして、それぞれの県で分担をして仕事をすれば済むというようなのが大部分だと思うのです。そういう中で相当広い区域にわたるブラックマジックをとつて広域処理をしなければいかぬのが、こういう必要性が一体あるのかどうかから實際ここで話し合いをするのだ、協調をするのだ、協議をするのだといふ、こういう必要性が一体あるのかどうか

に思います。何べんも申し上げますよ
うに、じや全然ないのかといふと、そ
れはあります。ありますが、それは、
だから問題ことに関係の府県が集まつ
て協議をするの場合に、ぜひ国の出
先機関の人たちからも来てもらつて、
そこで国との連絡協調を保ちながら相
互間の協議をして調整をしていく、こ
ういうことは、私必要だし、それが
またいい方法じゃないだらうかと、こ
ういうふうに思うのですがね。こうい
うプロック制をとつたために、この前
にもちよつと指摘しましたが、非常に
実情に合はない、また、無意味なこと
ろが出てきてるわけですね。北海道
なんか一体地方団体相互間のそれが何
があるのかと、こう言いたくなる。同
じブロックでも、たとえ東北のを
とつてみた場合に、一体、新潟県と岩
手県の間にどういう問題で、こういふ
中で話し合わなきゃならぬ問題が出て
くるのか、長野県が関東ブロックに
入つた、関東ブロックに入つたんだ
が、しかし実際長野県が他の府県と一
緒になつて処理しなきゃならぬ問題
は、別の部面にありますよ。この前、
林委員が述べられておりましたよ
うに。その場合に長野県は、そつちのほ
うのブロックにも入つたらいいじゃな
いか、入れる道があるんだと、また入
ることがいいんだと、こうおっしゃる
かもしれませんけれども、どうも焦点
がはつきりしてないものだから、こうい
うふうなことになつてくるのです
ね。焦点がはつきりしないということ
は、一体、何を府県にまたがる広域行政
としてやるのか、それがはつきりし
ないからこういうことになる。操作返
して申し上げますが、私は広域行政を

るいは広域的に処理をしなきゃならぬ、こういう必要性も十分認めるし、それがより効果的であり、能率的であるということも認めるが、しかし、これら、逆に言うと、こんなものをつくつてブロック制にして、何だ、将来的道州制のステップになるんじゃないのかといふふうな勘ぐりも出てくるのであります。おそらくあなた方そんなことは全然考えていないとおっしゃるでしょうし、考へてもいいと思ひますがね。依然として、いまやっぱりそういうふうな見方をしている人があるんですね。当初この案をつくつて発表したときもそういう見方がありましたが、いまだって、どうも一体これをやつていつてどちらなのか、はつきりした効果も出ないし、ねらうその目的といふものも達せられない、しかし広域的な処理は必要なんだというようなことで、道州制とまでいかなくとも、何かこういう大きなブロックの区域の中で仕事をやつたほうが能率的だというような考え方方がだんだん進んでいて、一つの心配な事態が出てくるんじゃないかという、そういうことを考へている人がまだありますね。戦争中でもそうであつたんじゃないか。なるほど調べてみたら、戦争中同じような名前のやつが出ておりますね。地方連絡協議会とかいうものが昭和十五年にできて、それが地方行政協議会令といふのが作出して、総合的に連絡調整をやらなきゃならないとかいうようなことでブロック制、いまとは必ずしも同じじやないけれども、そういうものがとられてお

る、だんだん戦争末期になると、これは、ねらいはもちろん違うのであります。しきりに、形からすると、出てきた地方総監部とかなんとかいうものは、なるほどなと思わせるようなものなんですね。そういう一つの過去のそれがあるのですから、なおさら心配なということが、やっぱり一部では私は消えないとと思うのです。私自身は、おそらくそんなこと別にあなた方考えていているとは思いませんが、何か焦点のはつきりしないもののにこういうものをつくってやるのは、かえって変な誤解を生むのではないかと思うのですが……。で、結論的にもう一度お聞きしますが、さつきあなたがお答えになつたように、水なら水の問題で、関係の都道府県が集まつて、それに国の出先機関の長も当然入つてもらう、そういう形で具体的な問題ごとに協議をする場をつくるというようなことで考へられないものでしようか。

が、そういたしますと、その問題こと話し合いの場、土俵をつくっていくかなか確立しにくい問題が起ころべるのではないかといふことも考えられるわけでございます。甲の団体は話し合いをしよう、乙の団体はいやだというようなことになりますと、なかなか問題ことにそのつど土俵をつくつて、くといふことはむずかしい問題があるからとも考えられます。そこで、何度も申し上げますが、やや固定的ではございますけれども、九つの土俵をつくつて、そこで問題があればいつでもその土俵の上で話し合いかができるとう体制をつくつておくことがかえっていいのではないか、こういう考え方でござります。しかし、そういう考え方方をかりにとつたからって、先ほど御指摘のございましたように、岩手県と新潟県との間にどういう問題を話し合おうとは考えません。しかしながら、たとえば、私はしろうとでございますけれども、今日言われております農業構造改善といふような問題につきましても、主産地形成といふようなことがいわれております。その主産地形成といふような問題を取り上げましても、単に一つの県の中だけで主産地をこうするんだ、ああするんだという議論をいたしましても、場合によつては井戸の中のカワズになつてしまふわけですが、いまして、もつと広い、共通的な風土あるいは整備形態を持つ地域において、相互に、どこにどういう形でお互

いに主産地形成を行なっていくかといふようなことも一つの議題となり得るのではないか、そういう意味においては、岩手県と新潟県とは直接的関連はないにいたしましても、問題によつては大きな関連を持ち得るのではないであります。か、こういうふうにも考えておるわけをございます。

いと、たとえば連合方式だつてそうで
しょう。全部つくれといふのじゃな
い。ただ、連合方式をつくつてやつた
場合はこうだと、こういふことじょ
う。あれは、最初、つくることを勧告
することができるといふような原案で
あつたようあります。いま出ており
ませんけれども、あれは、一律に、ど
ことどこをつくれといふことじゃない
です。しかし、やはり土俵はつくつてお
こうといふことでそういうことになつ
た。だから、土俵のつくり方は、こう
いうブロックごとのつくり方もあるだ
ろうと思うし、私の言つたよくなつく
り方もあるだろう。土俵のつくり方は
いろいろありますよ。いい例は、いま
言つたように、連合方式で考えられた
場合が、そういう、どことどこをやれ
といわけじゃない。連合をつくつた
場合に、起債の面でも財政の面でもと
いうようなことなんですね。それでい
いんじゃないですか。この場合、協議
会をつくつた場合にはこうだと、私
は、そういう意味では、どうも考え方
れたこれは、効果も期待もできません
し、単なる話し合いの場に終わつてしま
う。そういうことであつたら、別に
法律で、はつきりしたこういふものを作
つくるなくともいいんじゃないのか。法
律をつくるなら、私は、もっとピント
の合つた、しかも効果のあがる、相当
規制もできる、そういうものでなければ
ばならぬと思うのです。これでは、
ちよつと規制もできませんし、規制を
することを心配をします。話し合いの場を
つくること、それは私はけつこうだけ

れども、その場のつくり方といふのは、いまのような形ではうまくないのじやないだらうかといふうに思いました。そのことにつきましては、私の意見になりましたから、申し上げないで、一応、あとのこともありますから、本日は、この程度で終わつておきます。

○委員長(竹中恒夫君) 次に、地方自治法等の一部を改正する法律案を議題といたします。

これより、質疑を行ないます。御質疑の方は、順次御発言願います。

○占部秀男君 地方自治法等の一部を改正する法律案について、二、三御質問をいたしたいと思いますが、その前に、きょうは、結局、大臣が来られないので、大臣についての質問は次の委員会でやらしていただきたいと思います。

局長にお尋ねをいたしますが、今度の地方自治法等の一部改正の背景となつておる都行政の実態を、政府はどういうふうに考えておられるか、こういう点をまず最初にお尋ねしたいと思うのです。というのは、今日、都の行政は行き詰まつておるというふうに、あちらこちらでいわれておるわけですね。この法律案の提案の理由の説明の中でも、こういうことが言られております。「東京への人口及び産業の過度集中が進むにつれて、都行政は質量ともによいよ複雑かつ膨大となり、一つの経営体としての円滑かつ能率的な運営が期せられなくなり、首都としてまた大都市としてその機能を十分に果たすことができない状態になつて、そこで今度のこの改正案を出した」とあります。

のだと、こうしたことになるわけでありますが、私は、この都の行政が、質量ともに膨大になっておるといつぱりなこうした姿について、そのまま事実として認めたいと思うのでありますけれども、この行き詰まりの原因は、ただそれだけではないと思うのであります。むしろ現行制度のワクではござまらない問題点が、今日都政の中には相当たくさんあるのじやないか、それが結局行き詰まりの一つの原因となつておるのではないか。まず率直に言えば、現在の都、区の制度の骨格をそのままにしておいたのでは、少しちらいの改正をしたところで離きはぎにすぎないような状態になつておるのではないかと、かような点を考えるわけなんであります。が、そういう点について局长はどういうふうにお考えになつておりますか。

「 いうような性格のものでもございません。そこで、今回御提案いたしておりますのは、地方制度調査会から提出されました「首都制度」全面の改革に関する答申の御趣旨を具体化するということを主眼といたしております。この答申も、首都制度につきましては、さらに根本的に、恒久的な問題として検討すべきものがあるという前提で、しかし当面これだけの改革は早急にすべきだ、こういう御趣旨から提案がなされたおるわけでございまして、今回の改正も、そのような当面早急になすべき部分を取り上げまして御審議をお願いしておる次第でございます。

○占部秀男君　そこでお伺いしたいのですが、提案理由の中に出でておる、「人口及び産業の過度集中」なんですが、具体的にいつて、ここ十年ぐらいの間に東京都の人口はどの程度増加をしたのですか。これはこまかい点はけつこうです。ラフでつけたうでありますと、六百九十六万九千四百四人で、社会増と自然増の内訳はどのくらいになっておるか、その点をお伺いしたい。

○説明員（倉橋義長君） 昭和二十二年におきまして人口は四百十七万一千七百十八人でござります。昭和三十年になりますと六百九十六万九千四百四人でございます。昭和三十五年におきましては八百三十一万二十七人といふことになりますと、推計でございますけれども、三十八年になりますと八百七十三万三千百十四人、こういうふうになつております。これは夜間人口でございます。いま手元に社会増、自然

○占部秀男君 産業の過度の集中というのですが、これはまあ工場数の問題もありますけれども、生産額でこの十一年間にどのくらいふえておるのでござりますか。ラフでいいですから。なお、雇用人口がわかつたら雇用人口のおえた姿もお願いします。

○政府委員(佐久間雅君) 後ほど調べまして提出させていただきます。

○占部秀男君 産業関係の問題点については、あとで資料をいただくとして、人口の増加だけを見ても非常に急激な増加をしておる。したがつて、この行き詰まりの原因になつておるのは、一つにはこの人口増加から見てもわかるように、行政の広域化の問題が相當都行政の中にもあるのではないか。

現在の都民の生活基盤が、現行の二十三区や市町村の区域内だけでは解決できない問題が、しかも質的に大きな問題がふえてきているのじゃないか。こういうことが、ちょっとこの人口の増加だけを見ても考えられるわけなんですがありますか、そこで、やはり都制度なるところの都制度の改革、こういうものが必要じゃないかと思うのですが、そういう点はいかがでござりますか。

○政府委員(佐久間雅君) その点はまことに御指摘のとおりでございまして、先ほど申しました地方制度調査会の答申におきましても、その最後のと

ころに「東京への人口及び産業の過度集中を抑制するための措置を総合的に、かつ、強力に実施することが必要である。」と述べておるわけでござります。この点につきましては、御承知のようにすでに首都圈整備法ができまして、広域にわたって総合的な計画を立案していくことになっておるわけでございますが、さらに臨時行政調査会から、首都圏整備委員会の機構を中心としたいたしました国の行政組織の改善につきましても、先ごろ意見が出されておりまして、現在政府内におきまして検討中でござります。これは御提案いたしておりますような地方自治制度の改正に関連をいたしまして、たゞいま申し上げましたような人口、産業の過度集中の抑制のためのいろいろな措置、あるいは国の組織におきまする改善の措置、これはぜひ並行して進めるべきものだ、かのような考え方をいたしておるわけであります。

○占部秀男君 それからもう一つ。私は、行き詰まりの原因になつておる中に、国の仕事のあり方の問題があると思うのです。というのは、いわゆる都政ということ、都民が考へておる都政の中には、この事務事業の責任を持つ行政主体が、都の場合のほかに國があり、区があり、市町村がある。いろいろな面を、都民は一般的な形で都政という形で見ておるわけです。その中に、特にこれは市町村だけでなく、公共企業体や公社その他の仕事なんかも一部にはそういう感じで見られておるわけなんですが、一番この行き詰まりの原因となつておるのは、相互の連絡が現行制度のもとでは非常に欠けておる、その欠けておるところへもつてき

て、國が行政主體になつておるところの事務事業といふものは、いわゆる縦割り方式で、何といふか、なは張り方の問題があつて、それが一つは都政の行き詰まりの大きな原因となつておるのじやないか、かようには思はうわけなんです。したがつて、この都制度を改革するためには、特に國の仕事のばらばらになつておる問題を、何とか総合調整するところの道を開いていかなければ、これは都制度の都政の行き詰まりといふものが完全に解決はできない、かように思うのですが、そういうことにについて、自治省としては、どういうふうにお考えになつておるか、お伺いします。

するので、できるだけこれらの答申の線に沿った措置がとられますように努力をいたしております。

○占部秀男君 それからもう一つ。私は、行き詰まりの原因になつておるのをこういうことだと思うのですが、さつき私は都の行政の中に、広域的な仕事が非常にふえたというか、質的に大きくなつてきておる、こうしたことを見たのですが、その反面、区なり区で、区の仕事の範囲内で十分できる仕事が、いままでは都の行政になつておつて、都と区の間の事務体制の責任関係がやや不明確な点があつたのではないか、こういう点については、むしろ区なら区に、はつきりと責任を持たしてやらせれば、もう問題点が相当解決する、そういうような問題点が相当あつたのではないか、かように考えるのですが、その点はいかがでござりますか。

○政府委員(佐久間謙君) その点は御指摘のとおりでございまして、今回御審議をお願いしておりますものは、主としてそういう点で特別区の責任を明確にする、しかも、できるだけ特別区に責任を持たせるという方向で考えておるわけでございます。

○占部秀男君 そこで、私はこの法律案を審議する前提として、首都圏制度について、自治省としての見解も伺いたいし、さらにもう、今度の国会へ出されると伝えられて、そのまま現在までは出ていないわけありますが、例の連合法案についての、あるいはまた府県合併等のそうした方向についてもお伺いをいたしたいし、さらに、これは自民党の内部の問題ですが、「一・三」年前に岡崎試案なるものが提出されて

おつた、この行くえについてもお伺いをしていかぬと、実際この法律案の審議は十分にできないわけでありますけれども、これらの点については、やはり大臣にお伺いをしなければならぬ問題点であると思うので、これはまた二日の日にひとつこの点はやらしていただきたいと思います。

そこで、そういう問題を抜きにして、具体的に今度の法律案の問題点に

の範囲についての政府の方針について
私はお伺いをまずしたいと思うのです。
いろいろな答申あるいは論文あるいは意見等が、ここ数年の間、相当出されて
おるわけですが、まあわれわれがざつと見て、およそ公的諮問機関の答申で
あるうとういうものは四つか五つたしか
あつたと思う。一つは昭和三十七年の
十月に出た地方制度調査会の首都制度
当面の改革に關する答申、もう一つは
同じ年の九月に出た都政調査会の、これ
はたしか都知事の諮問機関だと思う
のです。首都制度に關する答申、それ
から特別区の議長の、これは区の諮問
機関だと思うのですが、特別区議会、
区政制度特別調査会ですか、何か区の
諮問機関じゃないかと思うのですが、
そこから出されておる三十六年の首都
行政制度の構想、さらに近くは、今度
の臨時行政調査会の首都行政の改革に
關する意見、かのように、私の知つて
いる限りでも四つばかり答申案が出てお
るようになります。このうち、なぜ
三十七年の十月に出来られた地方制度調
査会の答申によって今回のこの改正を行
なわれたか、こういう点についてお
伺いをしたい。というのは、この提案

○政府委員(佐久間彊君) ただいまお述べになりました四つの首都制度に関する答申あるいは意見でござりますが、その中で、なぜ地方制度調査会の答申をとつたかと、こういうお尋ねですか、こういう点についてひとつお伺いしたい。

○政府委員(佐久間彊君) あげになりました四つの首都制度に関する答申あるいは意見でござりますが、その中で、なぜ地方制度調査会の答申をとつたかと、こういうお尋ねですが、都政調査会は東京都知事の諮問機関でござりますし、それから特別区議会の区政調査特別委員会では、これは特別区議会の関係の機関でございまして、まあ政府といつてもしましては、政府の諮問機関である地方制度調査会の答申を尊重をして立案をいたしましたわけでござります。なお、政府の諮問機関でございまして、その任務の範囲が違っております。地方制度調査会は地方制度を中心にいたしておりますが、地方制度調査会は、同じ政府の調査会は地方制度を中心にしておりまことにいたしておられます。また、行政調査会の意見は、首都に関する國の組織・機構の改善を中心にしておりますが、今回の地方自治法等の改正は、申すまでもなく、地方制度の改正でございますので、地方制度調査会の答申をもとにいたしたのでござります。

○占部秀男君 どうもそれが納得ないのであります。というのは、都政調査会は政府の諮問機関じゃないと言われるのですが、まあ諸団機関でなければ、かたがないと言えばそれまでですが、そのこと自体にも私は相當問題があると思うのです。というのは、都政の改革なんです。しかも、都の知事の諮問機関である都政調査会が提出されておる答申があるのでから、したがつて、それをやはり一つのよりどころとして今度の改正案を出すのが私は地方自治に対する自治省の思いやりあるやり方だじゃないかと思うのですね。それを、単にあれは都のほうの知事のやつだから、國のほうの諸問機関は地方制度調査会だといふよくな、一片のことばだけでそういう態度をとるということは、私はどうも了解ができない。同時に、いま臨調の問題に触れたのですねが、確かに臨調は都制度だけの問題じゃありません。いろいろな問題があります。しかし、その中で、やはり都制度に対する問題点が、しかも区長公選というような、非常に大きな、区の性格にうらはらの問題が出ておる。この臨調はやはり政府の諮問機関である。そういうような場合に、この地方制度調査会だけを取り上げてといふことは、何か自治省として、自分たちの一つの、何といふか、都制度に対するするあらかじめ描かれた青写真があつて、それに最も合ひ調査会の答申をとつらうと、こういうことでやつたんじゃないから、どちらもひがんで考えるのですねが、そういう点はいかがですか。

○政府委員(佐久間彌君) 別にそういうございません。それで、都政調査会の審議と、地方制度調査会の審議は、ほん時期が並行いたしておりましたので、地方制度調査会の審議の過程にございましても、都政調査会の審議の状況は、ほんまでも参考に検討いたしました。した上で、地方制度調査会の答申を出されておるわけでございます。したがいまして、内容の中で、たとえばいま先生のおあげになりました区長公選の問題につきましては、確かに都政調査会の答申と、地方制度調査会の答申と違っておりますけれども、そのほかの点につきましては、非常に考え方なり具体的な提案なり似通つておると申します。これはただいま申し上げましたように、審議の過程におきまして、都政調査会の審議につきまして相当の関心を払われた結果でござります。それから、臨時行政調査会で区長公選のことを言うお話をございましたが、臨時行政調査会の意見には、区長公選の問題は触れておりません。

取り上げた以上、根本的な首都の性格、区域、組織、権能等についての問題点については、早急にこれを検討して、改正案を出すとかなんとか、具体的な措置をするといふふうに考えていいのでありますか。

○政府委員(佐久間彌君) 政府といしましては、地方制度調査会に当面の改革についてだけ審議をしてくれとうことを限定をして諮問をいたしましたけれどございませんで、首都制度全般につきまして諮問をいたしたわけをさりますが、地方制度調査会の審議の過程を見ますと、なかなか問題が広範多岐にわたりますし、複雑難な問題を含んでおりますので、さることとて、それら全体につきましてすこりした結論を得るまで当面必要となるものについても放置をしておくことは適当でない、やはり当面早急に措置すべきものについては、とりあえず切り離して実施をすべきだという御判断に立ちまして、当面の改革についての答申がまず出されたわけですございます。で、私ども政府側としてもお願いすることにいたしたわけでございます。

そこで、根本的な事項につきましては、先ほど御指摘になりましたように調査会自体をいたしましても、さうしますと、今後検討をするといふお考えでござりまするし、政府のほうにおきましても、根本的な問題につきましては、調査会で今後御審議をいただこうとしていることを考えておるわけでござります。

○政府委員(佐久間彌君) これははらをなす問題かと思うのでございまして、東京都が普通の府県と普通の市やる仕事と両方がかえ込みまして、非常に複雑膨大になつて身動きがつきにくくなつておる。それを負担を軽くして、もつと重要な、ほんとうに都としてやらなければならない仕事に専念できるよう持つていくということは、確かに一つのねらいでござりますが、同時に、特別区に相当な責任を持たせて、その自治権を強化していくことになるわけでございまして、これはまあ両々相まつ問題だとうふうに考えておるわけでございます。

○委員長(竹中恒夫君) 本案についての本日の審査はこの程度にいたしたいと存じます。

次回は六月二日火曜日午前十時開会の予定でござります。

なお、建設委員会との連合審査会につきましては、同二日の午後一時開会することに決定いたしましたので、御承知おき願います。

本日はこれにて散会いたします。
午後零時六分散会